

TIEMPO NUEVO

Internacional

por **Addhemar Sierralta**

Año 12 No. 403

Miami, 16 de diciembre de 2020

NUEVA PÁGINA WEB DESDE AHORA Y COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a aldy103@hotmail.com o a aldy103@gmail.com y también les recordamos que ya podrá leer TIEMPO NUEVO Internacional ingresando a la página web: **tiemponuevo.news**

o también a:

<https://tiemponuevonews.wordpress.com/>

Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

HOY :

- **HACIA UN PAÍS DE VERDAD (Narración). Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**
- **PUNTOS DE VISTA:**
 - PERÚ, PRESA DEL IMPERIALISMO SOCIALISTA. Por Luis García Miró Elguera (Perú).**
 - SALUD, SEGUNDA OLA Y ECONOMÍA. Por Humberto Campodónico (Perú).**
 - LA ECONOMÍA EN VILO. Por Julio Lira Segura (Perú).**
- **¡ NO ME JUZGUEN, SOY CRISTINA ! Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).**
- **EN LA MIRA DE OXAPANPA. Por Alfonsina Barrionuevo**

- (Perú).
- **TROYANO, MI PERRO, SE PREOCUPA POR MÍ (MICRORRELATO).** Por Andrés Fornells (España).
 - **VALCÁRCEL EN UNA CLASE MAGISTRAL.** Por Addhemar H.M. Sierralta Núñez (Perú).
 - **MAÑANA.** Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

PUNTOS DE VISTA.

Ante la situación que se vive en Perú estamos brindando a ustedes –nuestros lectores- en los primeros tres artículos los Puntos de Vista de columnistas de los diarios Expreso, La República y Gestión. El primero de oposición y los otros han apoyado al gobierno actual.

PERÚ, PRESA DEL IMPERIALISMO SOCIALISTA.

Por Luis García Miró Elguera (Perú).

De la página editorial del diario Expreso, de Lima-Perú, que es opositor al gobierno.

Estamos cercados por una izquierda envalentonada, tras el resultado de su avance en Chile dirigido por el Foro de Sao Paulo; hoy Grupo de Puebla desde que Lula, creador del Foro, ingresara por corrupto a un penal y Bolsonaro impidiese que el apparatchik comunista siga operando impunemente desde Brasil. Y el brazo legal de esa izquierda sudaca es la Comisión –como la Corte- Interamericana de DDHH, o CIDH. Desde ahí digitan a los estados no socialistas de la región amedrentándoles con el sambenito de la violación de ddhh, armamento de los rojos para someter a quienes se le pongan al frente. Revisemos. A finales de los noventa la CIDH demonizó a la derecha peruana, acusándola de violar ddhh. Tras ello logró transformarnos de una nación camino hacia la estabilidad socioeconómica y a la prosperidad general, a este país indigente que es ahora presa de la desesperación de sus ciudadanos y presionado a rendirse ante las fauces del comunismo regional.

Recordemos que a inicios de los noventa Perú recién renació tras superar una hecatombe económica sembrada, cultivada y cosechada por la izquierda, desde que se incrustara detrás del golpe militar de Velasco. No sólo eso sino que, igualmente, derrotamos al brazo armado del socialismo peruano que lo integraban el genocida sendero luminoso y su pareja mrta. Desde entonces la CIDH logró que su aplanadora legal derecho-humanista repusiese al socialismo en el poder de nuestro país. Empezaría patrocinando a socialesconfusos como Toledo, Humala y PPK, y acabó introduciendo por la puerta falsa a operadores corrompidos como el tal Vizcarra o finalmente Sagasti. ¡Ahora este país está al borde del desastre! Y como ave carroñera que es, la CIDH vuelve a meter sus manos en el Perú imputando esta vez a su Congreso por “violiar los

derechos humanos aplicando la vacancia por incapacidad moral permanente a Vizcarra” y asimismo a la Policía Nacional por “las arbitrariedades durante las movilizaciones contra Merino.” Estamos advertidos. Con su arremetida los socialistas se aprestan a dar el golpe de gracia para esta vez cubanizar al Perú. Ahora el caballito de batalla es un “referéndum para cambiar la Constitución”, por otra que, al final del día, permita a los rojos instalar en nuestro país un régimen totalitario calificado algo así como la democracia social de participación plena falseada por el velasquismo.

La captura de los medios de comunicación es la ansiada estrategia del totalitario para tomar el poder. Velasco confiscó los diarios, canales y radios propiedad de accionistas intachables. ¡Ellos jamás se vendieron al poder! Montesinos introduciría la corrupción, entregándoles bolsas con dólares a algunos propietarios venales; Kuczynski y Vizcarra perfeccionarían aquel sistema cebando a El Comercio, La República, RPP mediante la transferencia de cientos de millones de dólares anuales, bajo el concepto publicidad. A semejante poderío mediático, agreguémosles 75 radioemisoras del IDL, financiado por Soros, propulsor de la socialización latinoamericana.

Apostilla. A los directores del Banco de Crédito, Interbank, Scotiabank, Confiep: ¡¿les suena el epílogo del poema de Niemöller: “Cuando finalmente vinieron a buscarme, no había nadie que pudiera protestar”?!

SALUD, SEGUNDA OLA Y ECONOMÍA.

Por Humberto Campodónico (Perú).

De la columna “Cristal de Mira “ , del diario La República de Lima-Perú, que apoya al gobierno actual.

“El Minsa dice que no es responsable; miembros del Comando Vacuna (algunos “brokers” de los grandes laboratorios) dicen que sí. ¿Cuál es el daño de la vacancia...?”. A 9 meses de la cuarentena, estamos otra vez en el momento de tomar decisiones difíciles. Ante la posibilidad de una segunda ola, cada vez más y mejor anunciada, tanto por funcionarios del gobierno como por el Colegio Médico y epidemiólogos, se discute algún tipo de cuarentena, focalizada esta vez.

La decisión es complicada porque afecta la economía. Pero antes veamos la salud. Ha dicho Angela Merkel, con una fuerte cuarentena en Alemania, “se trata de salud y economía, salud y educación, salud y sociedad” (Deutsche Welle, 26/11).

Primer problema: no hay inmunidad de rebaño. El estudio de seroprevalencia del MINSa dice que el # de contagiados nacional está en 38% (igual en Lima). Lo que el MINSa no ha hecho –y los expertos reclaman– es publicar la metodología y la data, que han sido modificadas hasta dos veces. ¿Por qué? Más transparencia, por favor.

Segundo: la vacuna. El contrato con **Pfizer** dice que llegarán 1.8 millones “en el I Trimestre”, o sea 900,000 vacunados (son dos dosis). Y vendrían 9 millones más en el 2021. ¿Por qué estamos en el último pelotón de la región? Es la pregunta del millón. El MINSa dice que no es responsable; miembros del Comando Vacuna (algunos son “brokers” de los grandes laboratorios) dicen que sí. ¿Cuál es el daño de la vacancia al

provocar vacío de gobierno?

No hay claridad. La cereza: si llegara la vacuna, ¿cómo vacunar si no tenemos los aparatos “de frío” para guardarla a -60 grados? Otrosí: si tardamos 7 meses en repartir el bono universal, ¿podremos vacunar 11 millones en el 2021? En Chile el Instituto de Salud Pública aprueba hoy la vacuna Pfizer. ¿Y nuestro DIGEMID?

Ahora la **economía**. Hay 3.5 millones de desempleados en el Perú, el 25% de la PEA. Enorme, inaudito. La masa salarial en Lima ha caído, a octubre 2020, de S/ 8,700 a 5,800 millones. O sea S/ 2,900 millones, 33.5% menos que el 2019. Para todo el Perú son S/ 5,600 millones. Recuperar esos empleos del sector privado es prioridad. Por eso, hay que estimular la demanda (el exministro Thorne pide un tercer bono). Si no, Reactiva Perú, que es un estímulo a las empresas (a la oferta), puede naufragar: ¿a quién le vendo si hay poca demanda?

La inversión pública también es clave. Pero no va a ser inmediata. La pandemia desnudó 30 de años de neoliberalismo: solo se fortaleció el Estado allí donde interesa para los negocios (MEF, BCR, reguladoras, SUNAT). No hubo reforma del Estado, no hay meritocracia ni homologación (muy cara, dijo siempre el MEF). La inversión en salud y educación fue de las más bajas de la región. Donde sí la hubo, en infraestructura, la corrupción arrasó con la clase política y empresarial.

Dinero hay, y gran capacidad de endeudamiento. No es hora de ajustes fiscales (pueden comenzar a fines del 2021), sino de gasto anticíclico para reactivar. Aquí entra el bono universal: los S/ 5,500 millones, 1% de PBI, tienen un efecto multiplicador por el doble. No son una limosna, sino una compensación: Trump dio un bono de desempleo de US\$ 2,400 mensuales por 5 meses, adicional a los US\$ 1,200 “normales”. Por eso el PBI de EE. UU. (y europeo) “cae menos”.

La corrupción no se ha ido. Tampoco las arremetidas del Congreso (devolución de “aportes” de la ONP). Y las crecientes protestas sociales indican la gravedad de la crisis. Como no hubo cambios anticipatorios (“no tocar el modelo”) ahora los cambios intempestivos –con gente en las calles pidiendo mejoras económicas– agudizan la crisis política y de representación, que está en fase terminal, lo que pone en agenda cambios constitucionales.

No hay inmunidad de rebaño ni vacuna, hay recesión, desempleo, caída de ingresos, crisis política. Se viene la Navidad y Año Nuevo (¿más contagios?). Si el gobierno no enciende motores ahora tendremos verano caliente con campaña electoral, segunda ola y más crisis económica. Para enfrentarla, como dijo Merkel, la salud viene primero. Ya es hora.

LA ECONOMÍA EN VILO.

□ **Por Julio Lira Segura (Perú).**

Artículo publicado en el diario Gestión de Lima-Perú, del grupo El Comercio.

□

El 2020 está por terminar y la incertidumbre sobre el futuro de la economía aumenta. No solo por la actuación del Congreso, las próximas elecciones generales del 11 de abril y la precariedad del gobierno de Sagasti, sino también por la pandemia del covid-19 y las brumas que hay sobre el inicio de la vacunación.

La marcha de la política de salud es clave para el próximo año. El bajo nivel de contagios que se observa desde fines de octubre puede cambiar de giro, mientras el Gobierno no ofrece respuestas claras sobre los compromisos que se tienen para la compra de las vacunas y la implementación del proceso. Desde el gobierno de Vizcarra los anuncios no se han cumplido, y cuya responsabilidad recae tanto en los responsables de aquel entonces del Ministerio de Salud como en el Ministerio de Economía. La información es poco transparente hasta el momento.

Mientras tanto, las consecuencias de la crisis económica que deja la pandemia como secuela se tornan más preocupantes como el reciente informe del INEI que advierte que más de 10 millones de peruanos pueden caer en la pobreza monetaria.

Y estas preocupaciones aumentan por la informalidad creciente que tiene tanto impacto económico como político, pues los ciudadanos no ven reflejadas sus preocupaciones en los movimientos políticos existentes y, por tanto, la mayoría, hasta el momento, no se siente representada por ninguno de los candidatos presidenciales.

“Cada semana que pasa el Parlamento cava más hondo y pone en peligro la calificación crediticia del país”.

Bajo estas circunstancias ganan presencia en el debate diversas propuestas populistas y otras que apuntan a cambios en la Constitución -principalmente del régimen económico, verdadero objetivo de las modificaciones que se pretenden-. La propia presidenta del Congreso, perteneciente a uno de los movimientos de izquierda en el recinto de la Plaza Bolívar, promueve abiertamente que el próximo 11 de abril del 2021 también se haga la consulta para la conformación de una Asamblea Constituyente.

Y es que el Congreso no se detiene en generar preocupación con la aprobación de la mayor parte de los proyectos vinculados a los temas económicos. La semana pasada se dio pase a seis iniciativas legislativas controvertidas, dos de ellas – la “devolución” de aportes de la ONP y la eliminación del régimen CAS- tendrán un costo fiscal de cerca de S/ 18 mil millones. La decisión se adoptó pese a las diversas advertencias que se hicieron por el riesgo que generan para el futuro del país. En diciembre ya se aprobaron 18 proyectos populistas y controvertidos. Se vienen cinco más que están en agenda del pleno como la fijación de topes a las tasas de interés. Es decir, cada semana que pasa el Parlamento cava más hondo y pone en peligro la calificación crediticia del país. Ya más de una agencia calificadora ha llamado de atención por los proyectos populistas de los congresistas. La posibilidad de que se afecte la calificación del Perú es cada vez mayor.

En suma, quedan 17 días en que el panorama se puede complicar aún más, pese a algunos brotes verdes de recuperación en la economía, que resultan opacados por otros acontecimientos.

¡ NO ME JUZGUEN, SOY CRISTINA !

Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).

"El destino tomó otra decisión. A veces, el destino es un cabrón".
Laurence Debray

Si algo faltaba para demostrar que el único interés que mueve a la tan ladrona PresidenteVice es su impunidad -y, por extensión, la de sus hijos- fue la penosa carta que publicó el miércoles para, de alguna manera, conmemorar el primer aniversario de su toma de posesión de la Casa Rosada a través de su mandatario groucho-marxista, a quien no mencionó. Como hizo siempre en las grandes tragedias y, en general, con los reales problemas de un país al que no le importa incendiar, no habló de los 40.000 muertos por el virus y de la sideral catástrofe económica, social y educativa que produjo la "cuareterna" que ordenó disponer al "gobierno de científicos" para ocultar sus intenciones judiciales y el fracaso de sus políticas económicas; hoy el rol cegador de ese velo lo ocupa la discusión sobre el genocida aborto legal.

Y es que, claro, con este año cumplido, el 25% del mandato se le escurrió como arena entre los dedos y, con ello, sus posibilidades de alcanzar un logro en ese tan complicado problema se han reducido en igual proporción; sabe que, si nada hace al respecto, terminará condenada por los innumerables crímenes -¿sólo robos o, también, asesinatos de fiscales y secretarios?- que cometió y algunos que todavía intenta cometer.

La misiva, además, fue un innegable ataque a la Constitución y a su sistema republicano de división de poderes. Pese a que su reforma resulta una misión imposible porque requiere de mayorías legislativas de las que carece, en un país normal Cristina Fernández sería sometida a un inmediato juicio político por atentar contra las instituciones pero, tristemente, estamos en la Argentina y aquí se la volvió a elegir, a pesar de su enorme prontuario y para asombro del mundo.

Y si recordamos su abortada pretensión de "democratizar" la Justicia en su anterior mandato, el éxito que alcanzó cuando logró modificación de la conformación del Consejo de la Magistratura para aumentar la participación de la política en la designación y remoción de los jueces, y, ahora, su avanzado proyecto para domesticar a los fiscales y someter a la Procuración General a la voluntad del Senado, nada puede sorprendernos.

La virulencia y la ferocidad del ataque a los integrantes de la Corte Suprema, que busca imitar a lo que hizo su amigo Hugo Chávez en 2004 para acabar con la democracia en Venezuela, permite suponer que la temida pero desesperada "abogada exitosa" se ha enterado de su real impotencia y que, más allá de la desestimación de la queja de Amado Boudou y la consecuente confirmación de su condena a prisión, el Superior Tribunal tampoco revisará la negativa de la Casación a ordenar una gigantesca auditoría sobre toda la obra pública realizada en el país en el período 2003-2015; así, el juicio por la causa "Vialidad", que la tiene sentada en el banquillo, continuará y, en algún momento, terminará con un fallo condenatorio.

Aquí corresponde que usted se formule algunas preguntas. Supongamos que es acusado

de un delito que no cometió, pero es llevado a juicio. ¿No querría que su conducta fuera analizada por el juez lo más pronto posible, sin las demoras que sus abogados pudieran obtener con chicanas de todo tipo? Entonces, ¿por qué Cristina Fernández sigue interponiendo recursos para evitar precisamente ese análisis?, ¿por qué continuar invocando un imaginario lawfare en lugar de demostrar su inocencia?

El Instituto Patria, que ella comanda a través de su principal sicario, el ya famoso "pelotudo" Senador Oscar Parrilli, convoca a una marcha para el lunes 14 bajo el lema "Navidad sin presos políticos", y lo hace con un afiche que, en realidad, constituye otra prueba de la asociación ilícita que Néstor Kirchner organizó y Cristina Fernández encabeza. Aparecen, detrás de su rostro, Amado Boudou, Ricardo Jaime, Julio de Vido, Luis D'Elia, Juan Pablo "El Pata" Medina y su hijo, Omar "El Caballo" Suárez, Milagro Sala y Juan Pablo Schiavi; ¡menuda banda! Sólo faltó incluir a Luis "El Gordo" Valor (que me perdone por compararlo con estos criminales), José López y sus bolsos, Hebe de Bonafini y Sergio Schocklender y sus "Sueños Compartidos".

El Presidente Pinocho, por su parte, interesadamente desmemoriado y sin ponerse colorado, se desdijo otra vez de cuanto sostuviera durante sus años en el desierto y nuevamente se abrazó a las posiciones más extremas del kirchnerismo. Tal como hizo con los tuertos derechos humanos y con las desapariciones de ciudadanos en democracia durante su gobierno, en un momento tan complicado en la renegociación de la deuda con el FMI, se abstuvo de condenar las fraudulentas elecciones venezolanas, con las cuales Nicolás Maduro se quedó con la Asamblea Nacional, el único poder del Estado venezolano -Justicia y prensa libre incluidas- que no controlaba. ¿Ve usted alguna similitud con la Argentina?

Así, la dupla Fernández² reafirmó su hipocresía y su cinismo. Mientras se niega a reprobar las probadísimas violaciones a los derechos humanos que cometen los regímenes de Venezuela, Cuba y Nicaragua con el argumento de no inmiscuirse en los asuntos internos de esos países, desembozadamente irrumpe en los procesos electorales de Bolivia, Ecuador y Brasil, apoyando con descaro a candidatos que, en todos los casos, se encuentran procesados, prófugos o encarcelados por corrupción, como Evo Morales, Rafael Correa y Luiz Inácio Lula da Silva, cuyas historias y suertes parangona con la de la PresidenteVice. ¡Otra implícita confesión de su culpabilidad!

Es evidente que Cristina Fernández ya no se detendrá ante ningún límite legal y seguirá intentando demoler lo poco que queda del fenomenal andamiaje jurídico sobre el cual nuestra ahora saqueada y decadente República fue construida. Por ello, todos debemos preguntarnos, porque el artículo 21 de la Constitución Nacional nos lo exige, hasta cuándo estaremos dispuestos a tolerarlo y a qué remedio recurriremos para evitarlo.

Bs.As., 12 Dic 20

EN LA MIRA DE OXAPANPA.

Por Alfonsina Barrionuevo (Perú).

La gota de miel soñó que le nacían alas y se iba volando. El sol la vio y logró evaporarla

en el aire probando su dulzura con deleite.

La miel toma el alcance. Su fragancia es divina, desde el cielo el astro hace un gesto afirmativo porque siente que es una ambrosía de exportación. Un endulzante natural que alimenta y es producto de la química entre las abejas y las flores de 'la pampa de paja.' En 1881 austroalemanes: tirolese, renanos y bávaros, vencieron dos océanos en busca de una nueva tierra. En 1853 el Presidente Ramón Castilla la ofreció al Barón Damián Feibern Schutzholzhousen, firmando un contrato que no se concretó para que se instalaran 13,000 colonos alemanes a la zona del Bajo Amazonas.

Un gran grupo de inmigrantes europeos se estableció en el Pozuzo después de una increíble odisea. Nadie ya los esperaba. Las penurias que pasaron para llegar al lugar fueron sin cuento porque no les dieron facilidades para trasladarse y colonizar una comarca en la rupa rupa.

Allá fueron con sus vales vieneses y sus mazurcas. Al principio la actividad principal fueron los aserraderos. Los patriarcas vegetales cayeron unos tras otros. Ahora, sus descendientes, hablan de reforestar los cerros erosionados con pinos, lo que es muy bueno.

Sus extensas hectáreas están registradas en papeles muy antiguos que guardan como certificado de un sueño. Para ellos fue sorprendente encontrar otra geografía, otra ecología, otro clima, distintos a las que habían dejado. Sin carretera que los uniera al resto del país los pioneros que llegaron al Pozuzo fundaron un pueblo añorando los que dejaron en el Viejo Mundo. Una parte de sus descendientes fueron blancos, rubios, de ojos azules que aprendieron a hablar el español como segunda lengua. Los hombres mantuvieron un larguísimo tiempo sus trajes de corte antiguo, pantalones con tirantes y boina; las mujeres, sus blancos pañuelos en la cabeza, blusas con encajes hechos a mano, anchas faldas con enaguas, y delantales.

En 1890 el Barón Ernesto von Mullenbruck convenció a pobladores del Pozuzo para extenderse a tierras oxapanpinas en Pasco, más accesibles a otros pueblos.

Juliana de la Rosa Rubio, nacida en Villa Rica, uno de los distritos de Oxapampa, ya de la cuarta generación, disfruta sus primicias y trabaja con su esposo, mientras cría a su primer hijo. Ellos no quieren vender sólo en el Perú sino también exportar. Su intención es poner sus productos algún día en el mercado de sus tatarabuelos de Austria y Alemania, para restablecer sus vínculos, así como otros países.

Su empresa, asentada entre Chaupimonte y Las Perlas se nutre en una tierra pródiga. Un paraíso de varias hectáreas con árboles muy altos que soportan la coquetería de las orquídeas, -especialmente el zapatito de reina y el boca de león, que cuelgan de cualquier rama-, manantiales que alborotan a una avifauna abundante con agua transparente además de cantora, campos sembrados de café, cultivos de llakhun o yacón como lo pronuncian y lo escriben en la chala. donde la "ll" es una letra que se les muere en la punta de la lengua.

Al natural la raíz del llakhun es jugosa, transparente, con un sabor grato que no atosiga. Ellos, como otras familias oxapanpinas lo convierten en una mermelada deliciosa, ligeramente ácida que es su mayor atractivo, y que también tiene marca de exportación.

Lo mismo sucede con el té filtrante, las cápsulas de llakhun y el jarabe concentrado que es muy bueno siendo mejor que los edulcorantes artificiales. Después de los largos años de reclusión, un siglo y pico, quieren dejarse sentir y conocer además el país que los antiguos colonos adoptaron y que hoy es suyo, aunque sea comenzando por Lima que es la más cosmopolita de sus provincias.

En el camino a Oxapampa es frecuente encontrar al gallito de las rocas, que es su ave emblemática, de cresta roja muy colorida y plumaje oscuro, mientras en Pozuzo los papagayos lucen ufanos colores brillantes. Al fondo eleva sus picos la Cordillera Negra y una frondosa vegetación donde suele albergarse el otorongo o jaguar, entre otros animales.

Los atractivos son ecológicos. Lagunas artificiales, recreos donde se siente la magia de la rupa rupa, cataratas que parecen velos de novia, paseos en caballos de paso, gallos de pelea, e ingenios de caña con trapiches a impulso hidráulico.

A la hora de comer pueden ofrecer a sus huéspedes platos exóticos con carne de monte frita y apanada. Los hombres suelen cazar con perros gallinetas y un roedor gigante, el paka, que pesa unos 12 kilos y es buen nadador. Entre los dedos tiene unas membranas como las palmípedas, También sirven el típico strudel, el caldo de pelotas de carnes con arroz y harina de yuka, y la pachamanka donde se dora el pollo en cilindros con piedras calientes al vapor.

En sus huertos crecen generosamente pakaes, paltas, higos, lúkumas, mangos, plátanos, piñas, kamu kamu, aguaymanto y naranjilla o kito kito, un cítrico con vitaminas. Por allí los panales de abejas suman cientos. Sus licores son muy buenos, elaborados con frutas. Como recuerdo vale la pena traerse unos quesos de su planta lechera.

Juliana sonríe cuando afirma que la iglesia de Oxapampa tiene el diablo adentro. Lo dice por una madera que se llama diablo fuerte de color marrón rojizo. Las fiestas principales se celebran en Semana Santa, el 30 de agosto que es el día de Santa Rosa de Lima, su patrona, y el aniversario de la fundación de Oxapampa. En esos días tienen lugar las peleas de gallos, en que lanzan al ruedo a los mejores ejemplares de sus 400 cordeles.

¡Nuevos atractivos en el Perú profundo!

TROYANO, MI PERRO, SE PREOCUPA POR MÍ (MICRORRELATO).

Por Andrés Fornells (España).

Troyano, mi perro, es como la mayoría de los canes un animal muy inteligente, aparte de fiel y hermoso. Troyano y yo hemos llegado a conocernos tanto como puedan conocerse un hombre y su perro. No sé si lo hacen todos los de su especie, pero él, cuando estamos juntos suele mirarme a la cara con cierta frecuencia para descubrir mi

estado de ánimo.

Si yo estoy escribiendo en mi ordenador él hace como que dormita, apacible, sosegado, risueño. Pero si percibe una pausa larga por mi parte en el aporreo del teclado, levanta la cabeza y me examina. Si percibe que la expresión de mi cara muestra inquietud o pesar, se despereza, se viene hasta mí, coloca su cabeza sobre mis piernas y me da a entender que, no importa lo que me agobie, puedo contar siempre, incondicionalmente, con él. Esta actitud suya me conmueve hasta el punto de que suspiro y, reconocido, pienso que él nunca me dejará solo en mis malos momentos.

Acaricio su cabeza y le digo, conmovido mientras él cierra sus ojos, gozoso, complacido:

—Sí, mi querido amigo. Yo también te quiero mucho.

Y espero a que él, comprendido lo que acabo de decirle, emita un bostezo de satisfacción y regrese a su lugar de observación. Entonces yo reanudo mi labor reconfortado con su devota actitud.

Y reconozco que sin él, mi vida perdería mucha calidad. Y le estoy profundamente agradecido por ello.

NOTA: Si le ha gustado este relato tal vez le guste también leer mi libro SED NEGRA. Varios capítulos gratis sobre el mismo en este enlace.
<https://www.amazon.es/dp/B07GV4WCGG/>

(Copyright Andrés Fornells)

VALCÁRCEL EN UNA CLASE MAGISTRAL.

Por Addhemar H.M. Sierralta Núñez (Perú).

Publicado en la revista Vicionario (diciembre 2011), del Centro Cultural de San Marcos de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, dirigida por el poeta Arturo Corcuera, Director de la Biblioteca España de las Artes. Se comparte este artículo porque en los próximos días se recordará los 129 años del nacimiento de Luis Valcárcel.

En los primeros meses de 1964 conocí a Luis Eduardo Valcárcel Vizcarra. Tuve el privilegio de entrevistarle y coordinar, con este maestro excepcional, un artículo para la edición especial de un diario limeño con ocasión de la celebración de sus 125 años de fundación. Otro profesor, y enamorado de la Historia del Perú, Herman Busse de la Guerra, quien dirigió este suplemento -del cual era su asistente- me conectó con el ilustre moqueguano.

Cuando niño, revisando libros en los que estudió mi padre en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, me llamó la atención *Historia de la Cultura Antigua*

del Perú, escrito por Luis E. Valcárcel. Esa obra me fascinó y desde esas épocas deseaba algún día conocer a su autor.

Y llegó ese momento. El recuerdo más impactante lo tuve al visitarlo en el Museo Nacional de la Cultura Peruana, el que está ubicado en la avenida Alfonso Ugarte, fue cuando el adusto Director del museo se ofreció a enseñarme, personalmente, la magia musical de los ceramios silbadores o cantarinos pre incas. Aquellos que, al llenarse de agua y transvasarla por los puentes y vericuetos de tales huacos, emiten sonidos parecidos a silbidos o trinos de aves. La sonrisa, cuasi infantil, que demostraba el gozo de Valcárcel, me permitió disfrutar de una clase magistral y comprobar el cariño que trasuntaba al hablar de las antiguas culturas de nuestro país.

Las explicaciones, de ese día, evidenciaron su gran conocimiento como antropólogo e historiador, pero lo más destacado, tal vez, fue la transparencia y disfrute al hablar de nuestras culturas. Su seriedad y parsimonia habitual se vieron, durante su amena clase, modificadas. Su sentido del humor es el recuerdo más grato que tengo de aquel autor –que desde mi niñez- me enseñó a amar a ese Perú antiguo, raíz de nuestra cultura que tanto nos enorgullece.

El 26 de diciembre de 2011 se recordó los 120 años de su nacimiento en la bella Moquegua. Este insigne indigenista, que fue amigo de José Carlos Mariátegui, ocupó la cartera de Educación entre 1945 y 1947 y fue docente en la Universidad de Columbia en Nueva York. Fue un honor conocerlo y recibir de él una clase privada sobre los valores de aquel Perú prehispánico y disfrutar, junto a los huacos silbadores, la alegría y el orgullo de ser peruano.

MAÑANA.

Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

Poema que, pese a que se escribió hace años, cobra actualidad en el Perú.

MAÑANA

*¿ Alumbrarán nuevos soles
las esperanzas de barro ?.
¿ Pero será un barro hermoso
capaz de ser porcelana eterna
como vasijas romanas ?.*

*Tal vez de elementos
por siglos escondidos*

*den fruto excelente
cuando nuevas luces los guíen.*

*O al forjarse las obras
se conviertan muy duros
cual fragua perenne
que nos recuerde la piedra.*

*Todo se espera
si despreciamos al cieno
que hoy nos rodea
y no ayudamos a que sea bueno.*

*Pero pensemos hermanos
que somos de barro
aún no formado en su destino.*

*¿ Serán esos soles los que esperamos ?.
O puede que sean tan malos
como el que hoy soportamos.*
